L'ASILE DU BONHEUR 496 ou les devoirs des gens heureux

Notre débat avec André Gide nous a valu d'innombrables lettres. Il nous est impossible de répondre à chacune d'elles. Je voudrais répondre ici à toutes ensemble

natiques, démocrates enfin comme nous nous plus qu'une aventure. vantons d'être, sans doute serions-nous assez fiers des difficultés mêmes où nous nous aucune vaine fierté, mais le moins est que vent toujours. Mais les ressources de la rai-débattons, si elles tiennent à notre honné-nous n'en ayons pas honte et nous appli- son sont en fin de compte plus raires et plus

veau et peut-être dangereux dans la démocratie française.

La question, au reste, dépasse infiniment en importance nos personnes, et Vendredi lui-même. Et nos querellés d'intellectuels seraient assez dérisoires si elles n'étaient le signe d'un désordre profond de l'opinion. Ce qui semble vrai, c'est que ce pays, com-me l'Europe tout entière, est bien plus infecté d'esprit totalitaire qu'aucun de nous n'aime à le penser. Chacun rêve désormais que sa pensée soit la pensée de-sormais que sa pensée soit la pensée des masses. La démagogie corrompt la démo-cratie. L'esprit de propagande se substitué partout à l'esprit de vérité. Prenons garde.

Nous n'avons pas assez conscie bonheur de ce pays. Il ne s'agit pue de nermer les veux à ses mindesses autres par les ser-guerre, ne renonçous pas à notes mann, il y a quelques années, des critiques alle-mands, Ernest Curtius, Friedrich Sieburg. s appliquèrent à nous faire honte de notre repos, de notre tranquillité. Il y avait plus d'envie que de sincérité dans leurs propos. Le bonheur n'est ni si façile, ni si ridicule. Paris est la seule grande capitale de l'Europe continentale ou n'importe qui puisse penser n'importe quoi tout haut. La France est l'asile des pauples exilés. Les Russes blancs y voisinent avec les rouges italiens ou allemands. Entre Français nous vivons dans une assez tranquille discorde. Il y a deux ans, nous avons commencé une It y a deux ans, nous avons conamence une révolution qui n'a pas coûté une goutte de sang, et qui, tout incomplète qu'elle soit, a fait de l'ouvrier français l'ouvrier le plus libre de l'Europe, celui dont la dignité est le mieux garantie par la loi. Tout cela est assez noble et assez grand et veut n'être pas compromis. Nos camarades communication ont bien raison de proclamer, à la fin de tous leurs discours, leur volonté de construire une France libre, forte et heureuse. Leur volonté s'accorde en ce point avec la volocité du Front Populaire tout entier. Maz-chacun de nous ferait bee de penner musiqui aucun pays d'Europe s'est accuerdenness plus libre, plus furt, plus beaucun que la France. Or, une chose est the cless me tout cela est l'oravre d'une anne sairbe ce peut-être, mais tempre à toue a esprit de discussion et de melle

** Si nous étates plus accessors conscions o se notre bonheur, c'est cest esquet de mésure est nous nous applicater est a santier de la lace haiterious qu'en ne sen ouré open, soid flant de l'Est, ne vienne pas un pour me tre en place à Paris le Snegfrond. I bom-me d'acier capable d'étouffer son disposdes ». La discorde democratique a du bois Your aimerions jusqu'à tes discussions e ious continuerions à compter sur elles pour l

par Jean GUEHENNO

de ce climat de raison dans lequel nous es- s'il le fallait, comme nos camarades espa-

débattons, si elles tiennent à notre homéfecté d'esprit totalitaire qu'aucun de
naîtront jamais. Préoccupés uniquement
d'intérêts, la fin pour eux justifie les
moyens. Le service de la vérité, lui, rend
scrupuleux sur les moyens eux-mêmes.

D'autres lettres nous accablent de louanges ou d'injures, et témoignent, encore que
diversement. d'un état d'esprit assez nou-

sang, n'éveillait au fond de moi-même qu'un cri : A bas la guerre, même de religion! Je me sentais plein de pitié pour etablir à chaque instant toute la vérité et nos camarades d'Espagne, mais tout le ta-Les plus émouvantes de ces lettres nous toute la justice possibles. Le Front Popu- lent de Malraux lui-même ne me faisait pas viennent de lecteurs qui nous assurent à la laire, cette invention française, n'est que les envier. J'espérais plus fort que jamais fois de leur sympathie et de leurs regrets. la démocratie en action, la démocratie en que nous n'ayons pas à faire preuve de Elles témoignent que ce débat n'était pas formation de combat. Si la démagogie ve-inutile, puisqu'il a contraint quelques-uns nait à fausser les rapports entre les partis d'entre nous à poser plus cairement la question des rapports de la politique et de la Populaire, du m bonheur de la France nous a poser plus cairement la question des rapports de la politique et de la Populaire, du m bonheur de la France nous la ferions naturellement de ce climat de raison dans lequel nous es-s'il le fallait, comme nos camarades espa-Un peu plus refléchis, un peu moins fa- sayons de vivre, et la révolution ne serait gnols doivent la faire. Nous trouverions et De notre bonheur nous ne devons avoir Pour la gagner. Ces ressources-là se trou